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Ampio intervento del compagno Messinetti - La 
riforma sanitaria chiesta dai comunisti 

'• ' • 1 - . • • • " . ' V S T * ! 

Un altro scandalo e ve-
nuto .ieri in discuseione al
ia Camera: quello dell'Isti-
tuto superiore di Sanita 
eui quale si e diffusamente 
intrattenuto il compagno 
MESSINETTI intervenendo 
sul bilancio del Ministero 
della Sanita. •.-..'.*. 

Le irregolarita nella ge-
stione dell'istituto erano gia 
state rivelate, alcuni mesi or 
sono, dall'Unita e da . altri 
organi di stampa (tra cui 
Paese Sera, Giustizia, Me$-
saggero) senza tuttavia che, 
da parte del ministero com-
petente si sentisse il dovere 
di rispondere in modo da 
tranquillizzare la opinione 
pubblica.. Poi si ebbero an-
cora, presso lo stesso. istitu-
to, casi di vera e propria in-
timidazione nei confronti di 
tutti i dipendenti, prowedi
menti disciplinari a carico 
di . dirigenti sindacali. Con-
temporaneamente due premi 
Nobel, il prof. Bpvet e il 
prof. Chain davano : le di-
missioni dall'istituto. Tutto 
cio hon poteva non richia-
mare sull'i6tituto l'attenzio-
ne dei responsabili: ma ad 
una interpellanza del com
pagno Messinetti, e due in-
terrogazioni rispettivamen-
te presentate dai socialist! 
Lombardi e Santi, il mini-
stro hon sentiva il • dovere 
di rispondere. Ieri in aula 
il compagno Messinetti . ha 
citato precise irregolarita, ha 
fatto nomi e cognomi, ha esi-
bito copie fotostatiche di do
cument comprovanti la va
lidity delle accuse: il silen-
zio del ministro dopo tale 
documentata denuncia non 
potrebbe non-apparire vera 
e propria prneria. 

Interroinpendo, ad un cer-
to punto, il. compagno Mes
sinetti, il ministro JERVO-
LINO ha accenhato ai lavori 
di una commissione di in-
dagine che, a proposito degli 
scandali dell'l6tituto di sani
ta sarebbe stata nominata. 
La afifermazione, per il mo
do abbastanza elusivo in cui 
e stata fatta, non e certo da 
considerarsi soddisfacente. 
Da chi e composta queeta 
commissione? Quando con
c l u d e d i suoi Iavori? Quali 
ne sono i poteri? Sono tutte 
domande alle quali occorre 
dare rapidamente una ri-
sposta. 

Intanto e bene riassumere 
le accuse che alia gestione 
dell'istituto sono state ri-
volte. 

Incominciamo dai fatti rae-
' no gravi ma tuttavia indica-
- tivi. Ad alcuni funzionari 

viene corrisposto il massi-
mo di uno straordinario mai 
eseguito, e addirittura ese-
guito per conto di societa 
private; compensi • specialu 
ammontanti a centinaia di 
migliaia di lire l'anno, ven-
gono assegnau in modo del 
tutto arbitrario con inconce-
pibili situazioni di - privile-
gio; un capo-divisione del
l'istituto e interessato — in 
violazione delTarticolo 60 
dello statuto degli impiegati 
civili dello Stato — alia ge
stione di sale di scommesse; 
un dirigente dell'istituto as 
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1964 
Avranna \wf nei pros-

•!mi giorni ' le segaenti 
rianion! regtonall 4ei re
sponsabili Anicl AelltJnl-
ta e desli Ispettert per di-
scntere il bilancio dell* 
Campagna della staaipa e 
il proKramma 41 lavoro per 
la campacna abbenassentl 
19W: TOSCANA: Firenze, 
25 Ottabre, ere *M (Palla-
vieini); POGLIE e LTJCA-
NIA: Bart, W CKtefcre, ere 
940 (Allefffs); BIABCHC e 
TJMBRIA: Aneona, t* Ott«-
bre, ere M « (Antelll); 
CAMPANIA: Nape", » Ol-
tebre, ore 9 J t (Allegra); 
LOMBABDIA: ' Milaae, - t§ 
Ottobre, ore **• (Panlna); 
LIGURIA: Geneva, » OMe-
bre, ore 94© (PelUvldnl); 
EMILIA, Belegna, «» Otle-
bre, ore 94« (P*nl«»a); PIB-
MONTE: Torino, 30 Otte-
bre, ore 9J* (Pallarleinl); 
VENETO • TRENTINO A. 
A.: Venezta, »• Otiobre, ere 
9^0 (Gaddl); FRIULI e 
VENEZIA GITJI.IA: Trieste. 
90 Ottobre, ere 9,10 (Oad-
41); LAZIO: Resae, t Ne-
Tembre, era 9.99 (Palla*!-
etal). 

segna premi al proprio per-
eonale con rilascio di asse-
gni di un conto corrente per-
sonale in banca da lui am-
ministrato. Una fornitura d: 
mobili viene v assegnata ad 
una ditta che ha presentato 
un'offerta con allegato un as-
segno di un milione, nono-
stante altre offerte piu van-
taggiose (si tratta della dit
ta Pomba di Roma). Per eva-
dere la legge, che vuole che 
l'acquisto di materiale di uf-
ficio venga • approvato dai 
Provveditorato generale del
lo Stato, tutti gli acquisti — 
dietro una indicazione del 
dott. Domenicucci. direttore 
dell'istituto — vengono ef-
fettuati tome e acquisti per 
conto laboratorio > (per que-
sti infatti non e necessario 
il visto del Provveditorato). 

< L'intrallazzo domina al-
l'lstituto — ha affermato il 
compagno Messinetti — tanto 
che persino il normale in-
ventario e ormai inesistente; 
pt sostituito con una sorta di 
brogliaccio affidato al dottor 
Rossi, stretto cbllaboratore 
del sdpracitato Domenicuc
ci >. E ancora, la cent rale te-
lefonica dell'istituto e stata 
ceduta come < rottame di la
boratorio > ad una somma in-
feriore di 10 milioni alia sua 
valutazione effettiva. e l'ac
quisto di un'altra cent rale, 
alio scopo di eludere il pre-
scritto parere del Consiglio 
di Stato, e stata disposta Im-. 
zionatamente e mediante con-
tratti recanti il seguente og-
getto: « Fornitura di instal-
lazione di materiale vario 
per esperienze del laborato
rio di ingegneria sanitaria >. 
La cosa incredibile.e che la 
societa — la Siemens — che 
ha acquistato la vecchia ceh-
trale telefonica per soli otto 
milioni, 1'ha rivenduta cosi 
com'era per 18 milioni dopo 
poco tempo. L'ha acquistata 
dallo Stato e l'ha rivenduta 
alio Stato (per l'esattezza al-
l'aeropprto di Fiumicino)! E 
non e ancora tutto. Lo scan
dalo cresce in tema di borse 
di studio assegnate a parenti 
stretti dello stesso Domeni
cucci; una di queste borse di 
studio risulta essere stata rt-
tirata dall'architetto Camillo 
Pugliai Allegra, suocero del 
Domenicucci, addirittura 20 
giorni dopo la sua morte! 
Borse di studio sarebbero an-
che assegnate all'autista del 
prof. Giacomello, ed alia sua 
segretaria! L'erogazione delle 
borse di studio viene effet-
tuata dai • comitato ammini-
strativo di cui e presidente 
il ministro stesso. Allora di 
chi e la responsabilita di 
fatti cosi gravi? Per finire. 
alcuni funzionari dell'istitu
to sono diventati, mediante 
apposite •: societa, fornitori 
dell* Istituto medesimo: - si 
tratta di due societa TAR
SAL e la Italdiagnostic. 

Su tutta la questione il 
compagno Messinetti ha chie-
sto un'attenta indagine e in
tanto una precisazione delle 
r'spettive responsabibta del 
ministro in quanto presiden
te del comitato amministra-
tivo, del prof. Giacomello, 
ottuaie direttore incaricato 
dell'istituto (tra l'altro in 
condizioni di palese incom-
patibilita in quanto ricopre 
un incarico anche ; presso 
1'Istituto di chimica farma-
ceutica dell'Universita) e del 
piii • volte citato dott. Italo 
Domenicucci. - •':...---
- Altri argomenti < attinenti 
al bilancio della sanita sono 
.st^ti affrontati dai d.c. Sl-
MONUCCI che ha denuncia-
tc la grave crisi ospedaliera 
di Roma (nella capitale esi-
stonu sclo ottomila pos»i l^t. 
t»j ^o.nt.o un ftbbisogno che 
t almeno doppio) e dai c^*" 
pagno DI MAURO GUI DO 
che ha sottolineato le gravi 
carenze della situazione mu-
lu&listica in Italia e soste-
nuto la necessita dell'orga-
nizzazione di un servizio di 
sicurezza sociale che realiz-
zi il dettato costituzionale 
che vuole affidata alio Stato, 
come conferma l'articolo 32. 
la tutela della salute dei cit-
ladini. Una riorganizzaziop'? 
del sistema — ha detto Di 
Mauru — i e v c abolire in-
nonzilutto il deleterio plura. 
lismo di enti e carroz7oni ?u 
cui incide oggi una spesa di 
oltrc il 30 per cento per il 
solo apparato ' burocratico. 
Cardini della organizzazic-
ne di un servizio na/iona:a 

delta sicurezza sociale J?u-
boro essere la nazionaii/7.i-
zione flell'industria fa -n.i-
.•e;ii ca di base (lasc«nr.'«lo al-
1 lnizi«»t*.va privala l.t ,*rodu-
zionc dei farmaci co'latemli) 
e unc radicalc ri?^r<m «»spc-
daliera. Quest! i pilastri da 
Wi!iz7are per • gradi e con 
la collaborazione dei sinda-

.\,-S : Le indicazloni dell'incontro promosso dai PCI 

e misure 
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Elusiva replica di Sullo sul Vajont 

. , j> 

cati dei lavqratori e dei me 
dici. Daqt ies ta riforaia in
fatti nulla ha da temere la 
clnsse medica. ha concluso il 
compagno Di Mauro, che se 
mai e ora soggetta - a sf rut-
taniento per l'irrazionalt- si
stema mutualistico che de-
ttrmina dispersione di moz-
zi. costringe i medici a un 
superlavoro e non c o n s e n t 
un'efficiente assistenza a fa-
vc.ro degli iscritti. 

Nei corso della seMuta po-
meri'JIana si e anche rojiciu-
so, con una replica del mi
nistro Corbellini, l'esame del 
bilancio • del'. ministero \ dei 
trasporti. 

La SADE non sard 
a pagare 

II ministro dei LL. PP. conferma al Senato che il governo non intende bloc-
care I'indennizzo statale agli ex padroni del monopolio 

'• I deputati comunisti so
no tenuti ad essere pre
sent! alia seduta pomeri-
diana di giovedi. , 

- II 15 .novembre prossimo 
e la data ultima che il mi
nistro dei Lavori Pubblici 
Sullo •' ha assegnato alia 
commissione di collaudo del
la diga del Vajont, perche 
a cinque anni ormai daH'in-
sediamento, presenti' le sue 
conclusioni sull'opera della 
SADE, che tanti lutti e royi-
ne ha provocato nei disastro 
del 9 ottobre. : •> • ••• '•-

L'annuncio e stato dato ie
ri sera al Senato dallo stesso 
Sullo, a conclusione del di-
battito sul bilancio del dica-
stero dei Lavori Pubblici e 
in risposta alle interrogazio-
ni e interpellanze presenta
te. Il ministro ha aggiunto 
che egli attende soprattutto 
la motivazione delle cause 

che hanno ritardato il col
laudo, per prendere le deci
sion! che eventualmente si 
imporranno e che da piu par
ti, soprattutto da parte del 
gruppo comunista, sono state 
reclamate contr'o l'ex mono-
polio elettrico. Pur tuttavia, 
Sullo ha circondato di ecces-
siva cautela quella che e la 
prospettiva di una azione 
conseguente nei • confronti 
della SADE., Ha ammonito 
difatti che ' il problema di 
far pagare interamente alia 
SADE le conseguenze e i ri-
sarcimenti dei danni provo-
cati '• dai disastro e serib e 
delicato, : e il governo deve 
evitare ogni soluzione « in-
giusta». Lo S t a t o , frat-
tanto. dovra spendere non 

La Val d'Aosta a quattro giorni dai voto 

La D.C. 
della crisi alia Cogne 

izione 
del P.O.U.P. 
ospite del 

Ricevuti dall'Ambasciatore 
polacco Willman. dai compa
gno Colombi della direzione 
del PCI e dai compagno Eliseo 
Milani del Comitato Centrale, 
sono giunti ieri sera a Roma. 
provenienti da •- Varsavia, i 
membri della delegazione - del 
Comitato centrale del' Partito 
Operaio Unificato Polacco che 
sara ospite del PCI per una 
visita di studio sul movimento 
operaio italiano e in particola-
re sulla azione' politica e le 
strutture - organizzative del 
Partito Comunista- ^-

• Della delegazione. che e di-
retta dai compagno Gierek. 
membra deU'Ufficio politico del 
POUP, fanno parte i compagni 
Marzec, Kruczec, Wojas e Pta-
sinki. membri del Comitato 
centrale e del Parlamento po
lacco. La delegazione avra oggi 
un incontro con la Segreteria 
e con la Direzione del PCI: sue-
cessivamente si rechera in vi
sita a Firenze, Modena e Na-
poli. ' 

Dal nostro inviato . 
'•..:•.••:..>:: ' : AOSTA, 22 
La chiusura dei comizl e fis-

sata .per.;la .xnezza^q'M. di ve-
nerdi. Dopo Vintertiailbdi sa-
bato, da domenicc mattina i vul-
dostani affluiranno alle urue 
per rinnovare il parlamento 
della Regione, L'amministrc*io-
ne PCI-PSl-UV chiude il suo 
quadrienmo con un »carrict-
gonfio di realtizationi e, soprat
tutto. . alVinsegna de'.Vonesta e 
della correttezza • We - sanno 
qualcosa i propagandist! d".mo-
cristiani, che non hanno trovaio 
un solo argomento vulido Ci po-
lemica e sono costretti a rico-
noscere, bonta lo'O, che * alcu-
ne cose sono state fatte ». Forsa 
e per questo che qualcuno ha 
pensato di aiutarli dando fuoco 
a un portale della cattedrale di 
Aosta e lasclando sul luayo del 
misfatto. naturaltnente bene in 
vista, -• una decina di vo'.ant'.ni 
firmati da un fantomaiico »dt-
staccamento del \-artito comuni
sta cinese -. Mezzucci del gene-
re, specie in Valle d'Aosta. di 
froute a un'opinlone pubblica 
fra le p'tii mature e prer.aratp, 
Jasciano il tempo che Uovano. 
E il risultato, difatti, non e mu-
tato: la DC, che e mincranza, 
resta sulla difensiva. Per di piu. 
si difende male. -v.r'.;>;; j f . ; 

Quando si parla di • cose che 
non sono state fatte ». in Va'ile 
d'Ao3ta, ci si riferisce clla man-
cata attuazione di parecchi ar-
ticoli dello Statuto speciaie con-
cesso alia Regione net lontano 
1948; e non ne vanno di mezzo 
le responsabilita del \ionemo lo
cale, che non ha poteri in ma
teria, bensl quelle del governo 

IN BREVE 
Protesta dei magistroti 

I magistrati della Corte dei Conti. riuniti ieri in assemblea, 
hanno votato un ordine del giorno per protestare contro la 
nomina a consiglieri della Corte, di persone estranee alia jna 
gistratura dell'istituto. " ' ' 

L'ordine del giorno afferma che le nomine -politiche-
recano attentato all'indipendenza della Corte, - ed impegna 
rAssociazione magistrati della Corte dei Conti a dare il piu 
ampio appoggio a quanti promuoveranno ricorso contro le 
nomine in questione per fame valere. l'illegittimita costitu 
zionale. 

I magistrati della corte hanno inline invitato il comitato 
direttivo a fare appello al Parlamento perche le leggi in 
materia vengano adeguate al dettato costituzionale. 

Per Tesenzione dalla leva 
'*"'". ~ II termine per la presentazione della domanda per otte-
" nere i vari benefici di esenzione. ritardo o rinvio previsti 
dai manifesto di chiamata alle armi per il servizio di leva 
e stato prorogato dai 10 ottobre al 31 corrente. 

'•" Come e noto, sono interessali alia prossima chiamata 
alle armi i giovani nati nei mese di dicembre 1942 e r«el 1. 

• quadrimestre del 1943, e nati negli anni precedent! ed arruo-
lati con le classi 1942 e 1943 ed i rinviati per qualsiasi mo-
tivo alia chiamata del terzo contingente dell'anno 1963. 

Corte Costituzionale 
La Corte costituzionale.' riunttasi ieri mattina in camera 

. di consiglio. h* proceduto alia convalida dei titoli di ammis-
sione del prof. Francesco Paolo Bonifacio, eletto dai Parla
mento giudice della Corte costituzionale il 2 ottobre in sosti-
tuzione del defunto on. aw. Cappi. 

Catania: Comuni d'EurofM 
II Consiglio generale dei Comuni d'Europa si e riunito 

- ieri a Catania nei salone del Castello Ursino. Al lavori par-
tecipano 19 membri in rappresentanza di 8 paesi. AH'esame 
del Consiglio e la struttura organizzativa e politica dell'as-
semblea generale, che si terra a Roma nell'autunno dell'anno 
prossimo. La riunione plenaria nella capitale italiana dovra 
gettare It basl per l'elezione del Parlamento europeo a suf-
fragio universale diretto. La delegazione italiana e guidata 
dai scgretarlo fencrale della sezione italitna della Comunita 
Economics Europca, Umbexto Seraflni. 

romano (cioe del partito demo-
cristiano) cheaper esempio. do
po 15 anni di vane pr'omense. 
non ha ancora presentato alle 
Camere il disegno di legge per 
la'~zona franca.*:. E quendo si 
parla di * cose^ fatte male -. in 
valle, e ancora la DC a dover 
recitare il • mea culpa », perch*? 
ci si riferisce alia * Cogw. * che 
e azienda di totale proprieta 
dello Stato, dipendente dai mi 
nistro democristtano delle par-
tecipazioni statali ' . ^ 

Il problema della * Cogne -
appare particolarmenle -grave 
ed e stato posto al ceniro della 
campagna elettorale. La qmnde 
fabbrica siderurgica costitniice 
il principale complesso indu
strial della valle ed il *uo fat-
turato annuo e pari a quasi due 
terzi dell'intero reddito prodot-
to nella Region" Da" anni si 
chiede che I'azienda assuma una 
funzione vilota at fini dello svi-
luppo industriale della valle. 
cosi come e logico pretendere 
da un complesso che opera nei 
settore-base della sidemrgia e 
che per la sua caratteristica di 
impresa pubblica deve a3Solve~ 
re a precisi compiti socia'i. Una 
- Cogne» potenziata n?i suoi 
impiantL mbderna, impegnata a 
incrementare la produzinne di 
semilavorati e quindi in gra-
do di estendere il- suo rampo 
d'attivita. di orientare e favo-
rire I'insediamento di nuove In
dustrie, dt garantire la massima 
occupazione ai migVori livelli 
retributivi: queste le legittime 
richieste della Regione. 
< Ma da anni la - Coqne -, di 

cut e direttore il sindaco dc di 
Torino, ing. Anselmetti, perse 
gue una linea antitetlca. E i ri-
sultati sono gia piu che allar-
manti: 2200 unita lavorative in 
meno nell'arco di due lustri, 
smantellamento di tutto un 
pruppo di reparti, progressiva 
ridimensionamento delle lavo-
razioni, salari nettamente tn/*-
riori a quelli praticati negli al 
tri complessi siderurgicL Cosi, 
la ' Cogne - si avvia rapidamen
te a diventare un*~ azienda mar-
ginale ~, subordinata agli inte 
ressi di produzione e politici 
della grande industria metal-
meccanica privata. 

Il parlamento regionale cve-
va designato due suoi consiglie
ri a rappresentare la valle nei 
consiglio d'amministrazione del-
I'azienda di Stato che opera nel
la Regione e dai territorio della 
regione trae la materia prima, 
il carbone e Venergia elettrico. 
Ma la DC non ha accettato la 
idea di un contrdlo sulla ge
stione e sugli orientamenti del
la " Cogne -: il ministero ha re-
spinto i due deiegati della Re
gione, chtamando nei Consiglio 
d'amministrazione un avvocaio 
democristtano, ex presidente 
della Giunta di governo. che aU 
tualmcnie non figura piu nep-
pure tra i candidati della con-
svltazione del 27 ottobre. infi-
ne. presidente e amministratore 
delegato della ~ Cogne » e stato 
nomlnato il cav. Vmberto Za 
natta, anch'egli democristiano, 
aid condannaio per truffa, a suo 
tempo estromesso dalla presi-
denza della STIPEL e, t* 9e<nu-
to a cio. aulore di clamorose af-
fermazioni sui rapporti tra la 
STET (cui fanno capo le so
cieta telefonlcht) e il partito 
democristiano. In questo modo 
si chiude il cerchlo: la *Ca 
gne'», che e di proprieta-pub
blica, resta nelle mani di un 
gruppo. di notabUi democrislia-
ni, amministrata come una sor
ta di • azienda di famlglia », o, 
se preferite, come un feudo del 
partito dc, al servizio della DC 
e della politica che essa esprime. 

Neppure a queste, accuse, che 
scaturlscono dai fatti stessi. la 
DC aostana ha saputo rispon
dere. . . . . . . •-.;•.. . . . - - -

Pier Giorgio Berti 

meno di 25-30 miliardi per 
sistemare il bacino, onde. ga
rantire alle popolazioni del
la zona la piu completa sicu
rezza. - ...,.. '.-, ?.;*•;• 

Analoga la posizione del-
Ton. Sullo per quanto riguar-
da il contributo che la SADE 
ha ricevuto o < (tramite il 
Consorzio • di credito per le 
opere pubbliche) dovra rice-
vere per la costruzione della 
diga. Questo contributo, con-
cesso per annualita, e pari 
all'80% del costo dell'opera. 
La SADE deve ancora avere 
il 20%, nei febbraio'1964. -

Sullo, invece, non ha det
to una parola, ne ha assunto 
alcun impegno responsabile 
sulla richiesta comunista di 
bloccare il pagamento dell'in-
dennizzo spettante al mono-
polio elettrico in conseguen 
za della nazionalizzazione, e 
ha riconfermato la sua oppo-
sizione ad una immediata in-
chiesta parlamentare. (II 
socialista Tolloy anch'egli ha 
affermato che prima della 
inchiesta parlamentare, oc-
correra attendere i risultati 
di quella ministeriale. Per 
Sullo, questi risultati favori 
rebbero la indagine del Par
lamento). , ' ' : 

Sempre a " proposito del 
Vajont, Sullo ha concluso af-
fermando che la tragedia ha 
aperto molti problemi di or
dine pratico e legislative e 
che. a suo avviso, essa > ha 
anche dimostrato la esistenza 
di insufficienze e carenze che 
dovranno essere esaminate 
con attenzione. - • 

: Per il resto,' la replica' del 
rhinistfd' e stata caratteriz-
zata : dai tentativo di forni-
re,' come egli ha detto, delle 
idee su quella che dovra es
sere in prospettiva una po
litica profondamente rihno-
vatrice del Ministero dei La
vori Pubblici. nei quadro del
la programmazione. . ,:.-\ r 

In questo ^ contesto Sullo 
vede anche la necessita di 
una piu organica struttura-
zione del ministero. (Fra l'al
tro ha rivendicato il ritorho 
sotto il controllo tecnico del 
ministero dei LL. PP. delle 
attivita dei numerosi enti. 
fra i quali la stessa Cassa del 
Mezzogiorno). 
• In materia urbanistica, lo 
onorevole Sullo ha confer
ma to la linea gia . espressa 
alia Camera, che costituisce, 
come e noto. un arretramen-
to, per . quanto riguarda il 
diritto di superficie in par 
ticolare, sulle sue preceden 
ti posizioni. • 
: Poi Sullo ha parlato dei 

costi dei suoli urbani infor-
mando per esempio che fra 
il '56 e il '63 il costo delle 
aree nei centro di Milano e 
passato da un milione e 200 
mila lire a 5 milioni il me
tro quadrato. • 

II ministro. infine, ha an
che polemizzato con il sena-
tore liberale D'Andrea a pro
posito della situazione della 
crisi delle costruzioni edilizie 
a Roma, sostenendo. sulla ba
se di dati diffusi dai comune, 
che la contrazione delle co
struzioni - avutasi nell'anno 
1962 ha riguardato gli immo-
bili di lusso. •.-

Il compagno Terracini ha 
espresso il voto contrario del 
gruppo comunista al bilan
cio. Terracini ha osservato 
che se la replica di Sullo agli 
interventi manifestava •- per 
certi aspetti un'apprezzabile 
apertura di pensiero, nessun 
riflesso se ne poteva ritro-
vare nei bilancio, tutto co
st ruito in contraddizione con 
la buona volonta espressa a 
parole dai ministro. 

Passando a replicare alle 
dichiarazioni di Sullo irt me-
rito al "Vajont, Terracini — 
dopo aver sottolineato i fatti 
nuovi intervenuti — ha criti-
cato il ministro per il suo ri-
fiuto di pronunciarsi con de-
cisione sulle proposte conte-
nute nell'interpellanza co
munista. . . . ; . -

In ogni caso, ha detto Ter
racini, il ministro e il go
verno dovevano prendere nei 
confronti della SADE alme
no delle misure cautelative. 
Ci6 per non consentire alia 
SADE di eel a re parte del 
suo patrimonio, che un do-
mani potrebbe essere recla-
mato per risarcire dei danni 
i soprawissuti d e l . Vajont. 
II ministro inoltre aveva il 
dovere politico di dichiara-
re qui che le somme dell'in-
dennizzo al monopolio. elet
trico non saranno versa te se 
si accerteranno le responsa
bilita della SADE. 

Infine Terracini ha ricon
fermato la richiesta del 
gruppo comunista perche la 
inchiesta parlamentare. av-
venga immediatamente. • 

Sullo ha brevemente repli-
cato. Ha detto che, per quan
to gli riguardava, egli aveva 
risposto. Per il blocco degli 
indennizzi e la retrocessione 
alia SADE della diga della 
morte, ha soggiunto, rispon-
dera il ministro dell'Indu-
stria. .'"'•-.' ' - •>• 

II compagno Perna, in fine 
di seduta, ha comunicato al 
presidente, che il gruppo del 
PCI manteneva la sua inter
pellanza per quanto riguarda 
la competenza di Togni, chie-
dendo che essa venisse mes-
so all'odg. . - •-- •••• 5 

egm 
Le relazioni di Adamoli e De Pa-
squale - Seri limiti delle proposte 

avanzate dai governo 
Sui temi della politica della 

casa e della legislazione urba
nistica, ieri mattina a Monte-
citorio si e svolto un incontro 
tra parlamcntari. amministra-
tori comunali e provinciali e 
archltetti comunisti. L'assem-
blea ha dato l'occasione. in un 
momento di intenso dibattito 
in Parlamento e quando nei 
Paese si e notevolmente allar-
gato il movimento intorno a 
questi problemi, per fare il pun-
to sulla situazione, fornendo 
alcune indicazioni per il pros
simo futuro. I gruppi del PCI 
della Camera e del Senato — 
come ha detto Ton. Todros 
aprendo la riunione — conti-
nueranno a muoversl per due 
obiettivi fondamentali: quello. 
che investe grossi problemi di 
struttura,. di una nuova legge 
urbanistica che stroncando la 
speculazione sulle aree ponga 
le condizioni per una moderns 
pianificazione dello sviluppo ur, 
bano e quello di una serie di 

Commissrone 

Giustizia 

Oggi la discussione 

suH'equo canone 
Stamane si riunisce in 

seduta plenaria la commis
sione giustizia della Came
ra per esaminare il pro-
getto di legge sull'equo ca
none dei fitti dopo che la 
commissione ristretta a suo 
tempo nominata (e che si 
e riunita ieri per l'ultima 
volta) ha esaminato i vari 
progetti . da ^ unificare. - In 
effetti }% commissioned, di-

: scutera sulla base del pro-
getto ' governativo esposto 

' nei giorni scorsi dai mini
stro Bosco ai giornalisti e 
fatto proprio dai dc ono
revole Amatucci che lo ha 
ripresentato in commis-

•. sione. 
. II progetto, come e noto, 

, si basa sul divieto di un ul-
teriore aumento dei fitti 
anche nei caso • di nuovi 

contratti locativi; il locata-
rio inoltre avra il diritto di 

. ottenere una diminuzione 
del fitto se questo ha gia 
raggiunto un livello ecces-
sivo. A parte ogni-altro ele. 
mento la discussione verte-
ra sulla definizione di que
sto livello. 

II progetto governativo 
infatti fissa l'equo fitto in 
una quota. che.. non superi 
Taumento del 15% rispetto 
al fitto pagato nei '60 (o 
del 12% rispetto al '61, o 
del 6% rispetto all* anno 
scorso). • 

Fra gli emendamenti gia 
presentati a questo propo
sito, ci sono.quelli dei par-
lam'entari comunisti che 
proporranno di rapportare 
il limite dell'equo fitto alia 
situazione esistente nei '58. 

Senato 

Scuole dell'obbligo 

Gli interventi dei compagni Piovano e 
Vaccaro sul bilancio della P.I. - Tre pro
poste di legge del PCI per I'Universita 

La discussione al Senato sul 
bilancio del ministero della P.I. 
e continuata nella seduta anti-
meridiana di ieri: i senatori co
munisti PIOVANO e VACCA
RO hanno riproposto rispetti-
vamente • due : scottanti " temi: 
quello dell'istruzione professio-
nale e dell'obbligo scolastico. 

II compagno senatore Piova
no ha vivacemente criticato 
Timpostazione del bilancio • e 
della relazione che lo accom-
pagna. 
• La situazione della scuola e 

— egli ha detto — drammatica. 
Piovano lo ha dimostrato pren-
dendo in esame uno dei settn-
ri in cui la maggioranza piu 
aveva vantato lo sforzo del Go
verno: quello •' dell'istruzione 
professionale. La madeguatezza 
degli stanziamenti predisposti 
al riguardo si verifica anche in 
conseguenza della mancanza di 
una idonea legislazione. e, piu 
ancora. dell'assenza di una or
ganica programmazione degli 
interventi dello Stato. C e una 
confusione di iniziative tra va
ri Ministeri. con notevoli spre-
chi di energie e di fondi. Gli 
ordinamenti e le attrezzature 
sono invecchiati e insufficient!: 
manca una regolamentaziohe 
Iegislativa sulla validita dei ti
toli; il personale docente e qua
si tutto fuori ruolo e in condi
zioni di grave disagio: gli Istl-
tuti • sono dtstribuiti in modo 
quanto mai irrazionale, a tutto 
danno delle zone piu povere. 
in particolare del Meridione; in 
molti di essi. poi, vige una as-
surda e anticostituiionale pre-
clusione nei confronti- delle 
scolaresche femminili. che con-
danna milioni di donne a pro-
spettive di lavoro non quali-
ficato. 

Di questo stato di cose ap-
profittano i gruppi monopoli-
stici. i quali collocano i loro 
uomlni di fiducia nei Consigii 
di amministrazione di molte 
scuole e tendono a subordinare 
l'andamento didattico-disdpli-
nare alle loro particolari con-
venienze. E il governo demo
cristiano non solo non con-
trasta questo piano, ma lo fa-
vorisce. 

Piovano Iwi concluso rivendi-

cando una scuola professionale 
di Stato. a indirizzo politecnico 
e formativo in senso democra-
tico. e ricordando che questo 
obbiettivo non pud conseguirsi 
con piccoli intrallazzi di ver-
tice. ma solo garantendo sul 
terreno delle questioni scola-
stiche la presenza operante del
la democrazia. . 

II compagno Vaccaro, " che 
ha preso la parola in fine di 
seduta. ha sostenuto in pri-
mo luogo che, per dare una 
esatta valutazione del bilan
cio in discussione, bisogna ri-
salire alia situazione reale del
la scuola. •=•- '•••••• • - —-•••-• 

Occorre : infatti partire " dai 
fenomeno della espansione sco-
lastica in atto, capirne la por-
tata profondamente democrati-
ca. interpretame esattamente le 
cause. Di fronte ad un muta-
mento di tal genere. che scuo-
te dalle radici la frattura che 
vi e stata sempre in Italia fra 
cultura popolare e cultura uffi-
ciale, la politica dc, basata sui 
piccoli rimedi e su interventi 
settoriali, entra in crisi. 

Ma e'e di piu: se si esamina 
la situazione esistente nella 
scuola dell'obbligo, il caos am-
ministrativo si accompagna ad 
insufficienze gravi di indirizzi 
ideali, - pedagogici, didattici. 
tanto che, per altra via. la di-
visione fra scuola per privile-
giati e scuola per le classi su-
balterne minaccia di ricompa li
re. In sostanza, e'e il pencolo 
che la scuola dell'obbligo di-
venga una scuola post-elemen-
tare. I comunisti ritengono 
quindi — ha aggiunto Vaccaro 
— necessario denunziare un 
tale stato di cose e con impe
gno riprenderanno a battersi 
per una scuola veramente for-
mativa. unitaria. di tutti e per 
tutti. con un saldo e moderno 
centro ideale. 
-Vaccaro ha concluso annun-

ciando la presentazione di tre 
disegni di legge riguardanti 
I'Universita: uno sulla istituzio-
ne del ruolo dei professori ag
gregate uno sul «pieno impie-
go» (full-time), un terzo. infi
ne. concernente la riforma dei 
consigii di amministrazione de
gli Atenei. - • . • • 

prowedimenti transitori che 
neiratruale, difficile congiun-
tura valgano a bloccare e a far 
tornare indietro il livello degli 
affitti. . i 

II sen, Adamoli ha svolto 
quindi una relazione sulla re-
golamentazione dei fitti. mentre 
Ton. • De Pasquale ha parlato 
della legge urbanistica. I due 
rami del Parlamento si trova-
no dinanzi a numerosi disegni 
di legge presentati da deputati 
e senatori di quasi tutti I par-
titi. Il progetto liberale — ha 
detto Adamoli — non si propo
ne un « equo canone». ma un 
«equo aumento* (che. in quan
to aumento. quindi, risulta tut-
t'altro che equo). I democri-
stiani hanno presentato * due 
progetti. uno • firmato • dall'on. 
Vittorino Colombo e uno dal
l'on. Donat Cattin: si tratta di 
prowedimenti che non hanno 
retto al vaglio di un primo esa_ 
me critico. denunciando difetti 
di fondo ed anche inadeguatez-
ze nei sistemi di applicazione. 
II progetto di legge comunista, 
invece. prevede la uniflcazione 
del : mercato della casa, (fitti 
bloccati e fitti liberi). «aggan-
ciando » i nuovi canoni al cata_ 
sto edilizio con riferimento al
ia media degli affitti negli an
ni dai 1937 al 1939 e consen-
tendo cosi la fissazione certa, 
sicura. di canoni di affitto giu-
sti, depurati dai gravami dovuti 
alia speculazione. II governo 
non ha presentato un disegno 
di legge, preferendo avanzare 
le sue proposte durante la di- . 
scussione nella commissione 
Giustizia della Camera. In que
ste proposte. l'unicb fatto de-
gno di interesse e il blocco dei 
fitti per due anni; per la rego-
lamentazione. invece, si vuole 
congelare la siruaziohe alia da- • 
ta del ' primo gennaio 1960, 
quando i.'fjtti avevano gia subi-
to, speci61mente nelle grand! 
citta. notevoli aumenti dovuti 
alia corsa di questi ultimi an-
ni. La pigione pagata nei 1960, 
secondo il governo. dovrebbe • 
anche subire un aumento del 15 
per cento. Su questo nuovo pro
getto e ora in corso il dibattito 
parlamentare. • - • - • • • 

Occorre — ha detto Adamoli' 
— che il Parlamento approvi al' 
piu presto alcuni prowedimen
ti transitori. con l'impegno pe
rt di riesaminare subito e com-
plessivamente i problemi della 
casa e della disciplina urbani
stica. - (.-'.. 

L'on. De Pasquale, svolgendo 
la seconda relazione, ha sotto
lineato innanzitutto il fatto nuo. 
vo della generate presa di co-
scienza dell'importanza della ' 
battaglia contro la speculazione 
sulle aree, che sta all'origine 
del caro-casa e del caro-affitti 
(le aree. oggi, incidono sul co
sto degli appartamenti dai 25 
al 50 per cento). La linea moro-
dorotea si muove nei senso di 
negare ai Comuni il potere di 
esproprio generate sulle ' aree 
urbane, di riconoscere ai pro-
prietari il diritto a un inden-
nizzo in base ai prezzi di mer
cato (cioe comprensivi dei so-
vrapprofitti epeculativi) e di im-
pedire l'apphcazione del diritto 
di superficie, che e diventato 
In questi ultimi mesi la * peste ' 
nera» del' conservatori e dei 
moderati. Le posizioni sostenu
to nei progetto di legge presen. 
tate in luglio dai PCI. ch e si 
ricollegano alle proposte del
l'istituto nazionale di urbanisti
ca e al progetto Sullo insabbia-
to al CNEL. tendono invece ad 
affermare principi esattamente 
contrari. Secondo noi — ha det_ 
to De Pasquale il ministro 
Sullo, che pure ha tenuto fer-
mo sulla generalita dell'espro-. 
prio delle aree, sbaglia quan
do cede aH'offensiva della de-
stra sugli indennizzi' e sul di
ritto di superficie. Dopo avere 
trattato il problema della ar- . 
retratezza dell'industria edili-
zia, che postula un forte inter
vento dello Stato. De Pasqua
le ha ricordato in particolare 
due successi raccolti recente-
mente dai comunisti: quello del
la approvazione della legge 167 
(che purtuttavia verrebbe ri-" 
messa in discussione nei caso 
della vittoria sulla legge urba
nistica della linea Moro) e quel. 
lo del riconoscimento della tsi-
genza della regolamentazione 
dei fitti. A proposito "della 167, 
occorre anche - impegnare lo 
Stato a concedere il credito edi
lizio solo a chi si impegna a' 
costruire sulle aree vuieolate 
dai ComunL . 

Nella discussione che e segul-
ta sono intervenuti 1'ing. Di Ca, 
gno e il sen. Maris. Tl compagno 
on. Barca. concludendo breve
mente. ha rilevato come risultl 
chiara. sulla legge urbanistica, 
la contrapposizione di due linee 
politiche; se i comunisti non 
debbono considerare chiuso il 
discorso «interno» rispetto ai 
problemi sollevati nella loro 
proposta di legge per perfe-
zionarla ulteriormente. debbo
no perb opporsi risolutamente 
al tentativo di rivestire di ar-
gomentazloni • *«tecniche • • il 
contrabbando di una politica in 
realta sostanzialmente diversa, 
la quale, per gli espropri e gli 
indennizzi delle aree e per % 
diritto di superficie — cioe per 
le questioni chiave —, prospetti 
soluzioni ben lontane da quelle 
che invece impone una vera ri
forma stmtturale del wttore. 

il 
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